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公民館、図書館、博物館、この３つは、社会教育法に定

めている社会教育施設です。令和５年５月、総合教育

会議で突然「公民館をコミュニティセンター化したい」

と市長が相談されました。教育委員会から市長部局

への移行の提案で、稼働率が低いという理由でした。 

公民館の使用料値上げの話 

その後、どのような協議をされたのか、１０月９日の

社会教育委員会議を傍聴しました。すると、公民館の

コミセン化※の話はなく、使用料値上げについての協

議でした。         ※ 「コミュニティセンターに変更」の略 

では、左のグラフで分析してみましょう。 

⚫ （←）中央公民館は、仮移転で調理室など部屋数が減

ったのと有料化により回数が激減。 

⚫ （←）使用料が減免対象の自治会やこども食堂など

も、利用回数に含んでおり、この利用回数に占める

割合はこのグラフでは把握できない。 

⚫ （↖）稼働率…こども食堂など、一回に複数の部屋を

使用するためこのグラフからは判断できない。 
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利用状況

H30年度よりサークル活動など有料化
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まちづくりの主役は市民一人ひとりです 

 

通信 

№7 

 

 

 

特集 

「公民館のコミュニティセンター化」

って、なに? 

 

公民館使用料も値上げ検討中 

 

 

 

 
 

 
 

 

以前、公民館が

有料化になった

ら、そのお金は

公民館の備品な

どを購入と言っ

ていたけど実際

は? 

 

調べてみました。 

確かに、備品購入

をしていますが、

R4.R5 年度の備品

購入費は使用料収

入に対して特に少

ないですね 

◆回数……利用申請枚数で数えているため、月に

二度行うサークル活動は１回とカウ

ントされ、実際の利用回数とは違う。 

コロナ禍の 

利用制限 

台風被害 

平
成
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目的外使用のみ有料 

サークルなども有料化 

H29 各公民館に 

レジスター購入 

    

 

H21.H23.H25.H26.H27.H28 年度は、 

全公民館の備品購入費が０円でした 

 

R2.R3 年度備品購入費  

国の補助金でコロナ対策備

品購入含む 

mailto:tanaka-noriko@live.jp


 

 

市民目線で 暮らしと政治をつなぐ  

 
         暮らしに香る本シリーズ㉘  

グレートウーマンに会いに行く 

福島みずほ 

 激動の時代を切り拓いた女性たちに会いに行き、

対談しているのは参議院議員５期目で弁護士の福

島みずほさん。全国で活躍している22人に会いに

行って話し、この一冊が出来ました。これだけの友

人を持ち続けているのがものすごいことに思える。 

 １人ずつの行動は本を読んでもらうことにし、ここ

では２編の拾い読みを記してみる。 

 「学童疎開」は、国が残したい子ども達を国費で疎

開させていたのだとか。障がい児クラスは疎開さ

せられていなかったなんて私は知らなかった。 

 関東大震災のときの朝鮮人虐殺については、震

災当日の９月１日から２日も３日も、その場に居た

子供たちは虐殺場面を見たまま、たくさんの作文

に書いています。 

 それらの事実から、今も行動を継続する日本の女

性史の話です。                   （宮下） 

コミセン化 現在

市長 所管 教育長

市長部局 教育委員会

地方自治法 法令根拠 社会教育法

企業・民間も
大幅に可能

利用
目的外使用で
利用可能

指定管理?!
地域で管理?

管理運営 直営
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

※ 博物館の維持運営のためにやむを得ない事情がある場合には有料(対価の徴収)は可能としている。 

 

教育現場の教師からのつぶやき⑦ 

学べる環境に感謝して 

 

10月になっても夏日が続く 2024年。 

『例年にない…』が多用されている 2024年。 

残りの日々は、どうでしょうか？ 

学校は、『例年通り』です。3 年生の進路決定に向

けて、生徒も教師も気を引き締めて、入試対策に取

り組んでいます。少子化が進んで、入り易いと言わ

れこともありますが、世の中、そう甘くはありませ

ん。 

専門学校や大学の求

める学生は、キチンと

学んで来た生徒。そし

て、マジメに学びたい 

生徒なのだと感じる事が今まで以上にあった

2024年です。（当たり前の事なのですが…） 

学べる環境にある事に感謝して、真摯に学びに

取り組んで欲しいものです、全ての人々に。 

                               （YAPPY） 

 

       ○▲□お知らせ伝言板●△■○    070-2172-8480(予約・連絡・活動用) 

主催 木更津市 職員が講師の出前講座   
みんなで育てるまちの公園 

～良好な公園環境の維持のために～ 

１１月１４日(木)13:30～15:00 

八幡台公民館 

 

 予約しなくても参加可能 

 資料の準備上、予約数より多く準備しま

すが、数に限りがあり、予約の方、優先。 

 足りない場合は、後程お渡しします。 

主催 木更津市の公民館と図書館を考える会   第３回学習会 

公民館のコミュニティセンター化は市民のため? 

～改めて公民館の原点とコミセン化の問題点を考える～ 

    １１月 17日(日)14:00～16:00 

    中央公民館(アクア B館３階・多目的室) 

予約不要・参加費無料 

講師 長澤成次さん 千葉大学教育学部・名古屋大学大学院教

育学研究科博士課程を経て千葉大学教育学部教授、日本社会教育

学会会長などを歴任。現在、千葉大学名誉教授。『公民館はだれの

ものⅡ』自治体研究社（2019年）等著書多数 

 

 

12 月議会に向けて資料請求したデータを

分析し、ただいま準備中! 

・私たちの飲み水の安全確保 

・公民館のコミセン化を問う PART2 

・働き方改革からの視点で検証 

  指定管理、学童保育など  

12 月議会一般質問日 

12/3㈫～6㈮ 

日程、時間は 11/21

に決まる予定です。 

博物館は、利用を

すすめるために

今年４月から無料

になったね 

図書館は、 

ずっと無料。 

でも 

公民館は有料 

はい。博物館法、図書館法で無

料※と定めています。公民館は 

地域でつくり上げてきたもので

無料があたり前だったので法律 

には明記されていないとい 

う見解がありますね 

                 

博物館は利用を

すすめるため、

無料。 

同じ社会教育施

設の公民館は稼

働率が低いから

有料。矛盾だね 

特集 公民館のコミュニティセンター化(コミセン化)って何? 

 金田公民館を閉館して、金田

地域交流センターができ、指

定管理(管理運営を民間に委

託)となりました。 

しかし、公民館の主催事業の

社会教育は、併設の金田出張

所職員が担っています 

公民館をコミセン化と

言われてもどう変わ

るのかわからないわ 

   

 

公民館がコミセン化

しても今までどおり

使えるんでしょ? 

貸館業務化して、使用

料の高い企業や民間が

優先になるのでは? 

指定管理といっても

業者とは限らん。 

地域も高齢化で担い 

手不足だ 

      

「木更津市の公民館と

図書館を考える会」で

は、他市の事例を参考

に話し合っています 

 

 

教育のひろば 

 

「使用料・手数料等の見直し

に関する基本方針」(H28 年５

月)に基づき、使用料、手数

料は、原則４年ごとに見直し

をすることになっているが、

令和２年はコロナ禍で見直し

を見送ったため、今回は光熱

費や物価高の現状を踏まえ検

討しますって 

(社会教育委員会議 傍聴) 

「使用料・手数料等の見直しに関する基本方針」P.10 抜粋 

⚫ 施設の充実、利用者拡大施策の実施と経費削減の努力 

この基本方針では、人件費、維持管理費を行政コスト

として捉え、使用料を算定することとしています 

「光熱費や物価高の現状を踏まえ検討」とい

っても、清見台コミュニティセンター附属体

育館は、避難所環境の改善のため空調設備を

完備し令和５年度より体育館使用者も使って

いるの。光熱費がどのくらい高騰したのか実

態がわからず、使用料算定根拠が不明 

 


